

Das Politikfeld Ernährung & Landwirtschaft zehn Jahre nach der ‚Agrarwende‘

Regine Rehaag

Die BSE-Krise löste vor rund zehn Jahren den tiefgreifendsten Politikwechsel in der Geschichte der deutschen und europäischen Ernährungs- und Agrarpolitik aus. In Deutschland wurde unter dem Leitbild ‚Agrarwende‘ eine programmatische und institutionelle Restrukturierung in Gang gesetzt, die ihren Niederschlag fand auf der Ebene von Politikstrategien, Forschungs- und Förderprogrammen sowie der Neuausrichtung des Risikokonzepts.

Das Modul Ernährung und Öffentlichkeit des Projekts Ernährungswende hat den politischen Reformkurs damals mit einer Analyse des Politikfelds *Ernährung & Landwirtschaft* und der öffentlichen Kommunikation zu Hochzeiten der deutschen BSE-Krise begleitet. Die Ergebnisse der Politikfeld- und Diskursanalyse wurden in einer vorläufigen Bewertung resümiert (Waskow/Rehaag 2004, Rehaag/Waskow 2005¹).

Zehn Jahre und drei Regierungswechsel später soll Bilanz gezogen werden, was aus der programmatischen und institutionellen Neuordnung der nationalen Ernährungspolitik geworden ist. Dies vor dem Hintergrund, dass diskurswirksame Krisen in jüngster Vergangenheit das Vertrauen erneut erschüttern.

Der Vortrag ruft in Erinnerung dass die Agrarwende weit über das Ziel der Ausweitung des ökologischen Landbaus auf zwanzig Prozent hinausgeht. Der unter dem Leitbild Agrarwende eingeleiteten Politikwechsel zielte neben weiteren Aspekten der Förderung einer nachhaltigeren Landwirtschaft (wie bspw. Tierschutz, Umweltverträglichkeit der Landwirtschaft, nachwachsende Rohstoffe) wesentlich auf die Neuorganisation und Stärkung des gesundheitlichen Verbraucherschutzes, die Neuordnung der Risikopolitik inklusive der damit verbundenen institutionellen Veränderungen sowie eine Neuorientierung der Politikberatung.

Anhand von ausgewählten programmatischen Schwerpunktbereichen aus dem umfangreichen Reformprogramm der Agrarwende wird beispielhaft die Ausgangssituation 2001 skizziert und die reformpolitischen Zielsetzungen mit dem Status quo verglichen.

¹ Rehaag, Regine & Waskow, Frank (2005): Der BSE-Diskurs als Beispiel öffentlicher Ernährungskommunikation Ernährungswende Diskussionspapier Nr. 10.

Waskow, Frank & Rehaag, Regine (2004): Ernährungspolitik nach der BSE-Krise. Ein Politikfeld in Transformation Ernährungswende Diskussionspapier Nr. 6, mit 2012 überarbeiteter Literatur